
	  

 
 

1	  

GRUPPO	  DI	  GESTIONE	  PER	  L’ASSICURAZIONE	  DELLA	  QUALITA’	  	  
CORSO	  DI	  STUDIO	  in	  SCIENZE	  E	  TECNICHE	  DELL’EDILIZIA	  
VERBALE	  N.7	  _	  Seduta	  del	  4	  marzo	  2020	  
	  

Il	  giorno	  mercoledì	  4	  marzo	  2020	  alle	  ore	  12,45	  presso	  la	  stanza	  5	  al	  piano	  3°	  del	  DADI,	  si	  è	  svolta	  la	  riunione	  
del	  “Gruppo	  di	  Gestione	  per	  l'Assicurazione	  della	  Qualità”	  del	  Corso	  di	  Studi	  in	  “Scienze	  e	  tecniche	  
dell'edilizia”,	  convocata	  dal	  Presidente	  del	  Corso	  di	  Studio	  e	  Referente	  per	  la	  Qualità	  in	  data	  1.3.20	  per	  i	  
seguenti	  temi:	  

Didattica:	  	  
monitoraggio	  della	  didattica:	  report	  esami	  I	  quadrimestre	  e	  indici	  relativi	  alla	  frequenza.	  Interventi	  
necessari	  per	  contenere	  i	  ritardi	  e	  gli	  abbandoni.	  	  	  
Sito	  Web:	  
periodico	  controllo	  sulla	  completezza	  delle	  informazioni	  relative	  ai	  corsi	  del	  II	  semestre.	  
Orientamento:	  
programmazione	  attività	  di	  orientamento	  e	  nuove	  iniziative	  di	  diffusione	  (video	  e	  avvisi	  sui	  social	  a	  seguito	  
di	  incarico	  assegnato	  su	  Fondi	  POT).	  Determinazioni	  sulla	  distribuzione	  dei	  gadget	  predisposti	  su	  Fondi	  POT.	  
Organizzazione	  eventi	  di	  grande	  rilevanza.	  	  	  
Internazionalizzazione:	  
organizzazione,	  d'intesa	  con	  il	  responsabile	  di	  Dipartimento	  (prof.	  Nicola	  Pisacane),	  della	  necessaria	  
divulgazione	  dei	  programmi	  di	  mobilità	  internazionale	  per	  studenti.	  	  	  
	  
Sono	  presenti:	  
il	  Presidente	  del	  CdS,	  Responsabile	  della	  Qualità	  del	  CdS:	  Prof.	  Concetta	  Lenza;	  	  
i	  docenti:	  Ornella	  Cirillo,	  Caterina	  Frettoloso	  	  	  
Assenti	  prof.	  Gino	  Iannace,	  Marino	  Borrelli	  
All'incontro	  sono	  stati	  invitati	  anche	  la	  collega	  Claudia	  De	  Biase	  che,	  d'intesa	  con	  il	  Direttore,	  affiancherà	  il	  
lavoro	  della	  commissione	  AQ;	  il	  prof.	  Francesco	  Costanzo,	  componente	  della	  Commissione	  Paritetica	  
Docenti	  Studenti	  per	  questo	  CdS.	  
	  
La	  prof.ssa	  Cirillo	  assume	  il	  ruolo	  di	  Segretario	  verbalizzante.	  
Il	   Presidente	   e	   Responsabile	   della	   Qualità	   apre	   i	   lavori	   comunicando	   ai	   colleghi	   che,	   per	   il	  monitoraggio	  
della	   didattica,	   sono	   stati	   raccolti	   i	   dati	   relativi	   agli	   esiti	   degli	   esami	   svolti	   nel	   1°	   quadrimestre;	   il	   prof.	  
Borrelli	  ha	  redatto	  il	  seguente	  Report	  che	  consente	  di	  evidenziare	  aspetti	  positivi	  e	  criticità.	  
	  

REPORT	  ESAMI	  STE	  	  28/02/2020	   	   	   	  
Primo	  Anno/	   	   	   	  
primo	  quadrimestre	   Appello	  

gennaio	  
Appello	  
febbraio	  

totale	  

ANALISI	  MATEMATICA	  -‐	  VENTRE	  	   43	   14+1	   58	  
STORIA	  DELL'ARCHITETTURA	  CONT.	  -‐	  LENZA	  	   5	   27	   32	  
DISEGNO	  TECNICO	  PER	  L'EDILIZIA	  -‐	  ZERLENGA	  	   11	   24	   35	  
LABORATORIO	  DI	  TECNOLOGIA	  DELL'ARCHITETTURA	  -‐	  FRETTOLOSO	  	   25	   9	   34	  
Secondo	  Anno	   	   	   	  
primo	  quadrimestre	   Appello	  

gennaio	  
Appello	  
febbraio	  

totale	  

LAB.	  DI	  URBANISTICA	  E	  PIANIFICAZIONE	  -‐	  DE	  BIASE	  	   	   5	   5	  
ELEMENTI	  DI	  SCIENZA	  DELLE	  COSTRUZIONI	  -‐	  FRUNZIO	  	  
*Esami	  non	  svolti	  per	  difetto	  di	  propedeuticità	  

0	   0	   0*	  
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PRINCIPI	  DI	  GEOT.	  PER	  IL	  REC.	  ED.	  –	  GEOT.	  (3	  anno)	  -‐	  OLIVARES	  	   19	   	   19	  
ELEMENTI	  DI	  LEGISLAZIONE	  EDILIZIA	  E	  URBANISTICA	  -‐	  FABIANO	  	   6	   15	   21	  
Terzo	  Anno	  (Manifesto	  207/18)	   	   	   	  
primo	  quadrimestre	   Appello	  

gennaio	  
Appello	  
febbraio	  

totale	  

TECNICA	  E	  PIANIFICAZIONE	  URBANISTICA	  -‐	  LOSCO	  	  
*Esami	  non	  svolti	  per	  difetto	  di	  propedeuticità	  

0	   0	   0*	  

GEOTECNICA	  -‐	  OLIVARES	  	   	   	   	  
PRINCIPI	  DI	  RESTAURO	  -‐	  SERRAGLIO	   	   	   	  
DESIGN	  DI	  SISTEMI	  E	  COMP.	  PER	  L'EDILIZIA	  ECO-‐ORIENTATA	  -‐	  
BUONO	  

	   	   	  

	  
Emergono,	   di	   fatto,	   serie	   criticità	   per	   gli	   esami	   di	   “Elementi	   di	   Scienza	   delle	   costruzioni”,	   non	  
sostenuto	   da	   alcuno	   studente	   per	   difetto	   di	   propedeuticità	   con	   il	   corso	   di	   “Geometria”	   e	   per	  
quello	  di	  “Tecnica	  e	  Pianificazione	  urbanistica”,	  per	  analogo	  difetto	  di	  propedeuticità	  con	  il	  corso	  
di	   “Tecniche	   urbanistiche”.	   Piuttosto	   modesti,	   inoltre,	   i	   numeri	   per	   il	   corso	   di	   “Laboratorio	   di	  
Urbanistica	  e	  pianificazione”.	  Per	  quest’ultimo,	  la	  prof.	  De	  Biase	  comunica	  di	  aver	  dialogato	  con	  gli	  
studenti	   che	  per	   scelta	  hanno	  programmato	  di	   rimandare	   l’esame	  alle	  prossime	  sessioni	  dell’aa;	  
per	  gli	  altri	  due	  casi	  le	  criticità	  sono	  più	  serie	  e,	  pertanto,	  il	  gruppo	  AQ	  si	  attiverà	  per	  contattare	  i	  
docenti	  e	  gli	  studenti,	  anche	  attraverso	  dei	  referenti	  da	  loro	  stessi	  individuati,	  e	  studiare	  specifiche	  
azioni	  correttive.	  In	  particolare,	  alla	  luce	  dei	  dati	  emersi	  dallo	  screening,	  si	  ritiene	  utile	  organizzare	  
incontri	   con	   gli	   studenti	   per	   contestualizzare	   le	   discipline	   scientifiche	   nel	   programma	   degli	  
insegnamenti	  dei	  corsi	  nell’arco	  del	  triennio.	  
Ulteriore	   azione	  di	   intervento	  per	   controllare	   ritardi	   e	   abbandoni	   è	   svolta	  dai	   docenti	   tutor	   che	  
saranno	  sollecitati,	  in	  collaborazione	  con	  le	  prof.	  Cirillo,	  De	  Biase	  e	  Frettoloso,	  a	  contattare	  coloro	  
che	  non	  frequentano	  regolarmente	  al	  fine	  di	  comprenderne	  le	  cause	  e	  proporre	  possibili	  rimedi.	  	  
	  
Per	   le	   questioni	   relative	   all’Orientamento:	   emerge	   la	   necessità	   di	   coordinare	   i	   lavori	   per	   la	  
realizzazione	   del	   breve	   video	   di	   promulgazione	   on	   line	   e	   in	   eventi	   dedicati,	   di	   cui	   si	   è	   dato	  
incarico	  a	  una	  società	  di	  comunicazione,	  e	  di	  impostare	  il	  profilo	  del	  CdS	  sui	  social.	  In	  proposito	  si	  
chiede	  alla	  prof.	  Frettoloso	  di	  seguirne	  i	  lavori,	  e	  al	  prof.	  Borrelli	  di	  coordinare	  le	  informazioni	  che	  
potranno	  essere	  divulgate	  sui	  social	  (Facebook	  e	  Instagram)	  con	  una	  certa	  regolarità,	  al	  fine	  di	  far	  
conoscere	  ai	  possibili	  interessati	  le	  modalità	  di	  lavoro	  e	  i	  contenuti	  di	  questo	  CdS.	  In	  particolare,	  
la	  prof.	  Frettoloso	  ha	  svolto	  un’analisi	  di	  video	  analoghi	  in	  modo	  avere	  contezza	  del	  ventaglio	  di	  
possibilità	  esistenti;	  con	  queste	  premesse	  si	  avvierà	  il	  confronto	  con	  i	  professionisti	  coinvolti	  e	  si	  
valuteranno	  tipologia	  e	  contenuti	  del	  prodotto	  finale.	  
È	   in	  programma,	   inoltre,	  un	  evento	  di	  grande	  rilevanza	  promosso	  dalla	  prof.ssa	  Lenza,	  con	  una	  
conferenza,	  nel	  mese	  di	  aprile,	  del	  prof.	  Ole	  Gustavsen,	  rettore	  della	  Oslo	  School	  di	  Architettura	  e	  
Design	   e	   componente	   del	   gruppo	   Snøhetta,	   che	   ha	   progettato	   la	   biblioteca	   di	   Alessandria	  
d'Egitto.	  Si	   tratta	  di	  un’interessante	   iniziativa	  che	  potrà	  consentire	  agli	   studenti	  di	   conoscere	   il	  
lavoro	   di	   un’importante	   realtà	   progettuale	   internazionale	   e,	   possibilmente,	   di	   creare	   delle	  
relazioni	   finalizzate	   anche	   alle	   attività	   di	   internazionalizzazione	   con	   progetti	   di	   mobilità	   per	  
tirocini	   (trainesheep).	   In	   tal	   senso	  è	  necessario	  che	  ciascun	  componente	  dell’AQ	  si	  attivi	  per	   la	  
migliore	  riuscita	  dell’evento	  e	  coinvolga	  tutti	  i	  docenti	  del	  CdS	  per	  ottimizzarne	  gli	  esiti. 



	  

 
 

3	  

In	   riferimento	   alle	   questioni	   della	   Internazionalizzazione,	   per	   l’organizzazione,	   d'intesa	   con	  
il	  responsabile	   di	   Dipartimento	   (prof.	   Nicola	   Pisacane),	   della	   necessaria	   divulgazione	   dei	  
programmi	  di	  mobilità	   internazionale	  per	  studenti,	   la	  prof.	  Frettoloso	  AQ	  fa	  presente	  che,	  visto	  
l’esito	  positivo	  delle	  azioni	   intraprese	   lo	   scorso	  anno	  per	  promuovere	   il	   programma	  Erasmus+,	  
anche	   per	   l’anno	   accademico	   in	   corso	   sono	   previsti	   degli	   incontri	   in	   aula	   con	   il	   referente	   AQ	  
internazionalizzazione	  del	  CdS	  e	   il	   referente	  di	  Ateneo,	  prof.	  Pisacane,	  per	   illustrare	   il	  bando	  e	  
rispondere	  a	  eventuali	  quesiti	  da	  parte	  degli	  studenti.	  Ad	  oggi	  il	  calendario	  è	  così	  organizzato:	  
Primo	   anno:	   10.03.20	   Martedì	   ore	   13.30	   (aula	   S2	   –	   Composizione	   architettonica	   –	   prof.	   F.	  
Costanzo);	   Secondo	   anno:	   12.03.20	  Giovedì	   ore	   13.00	   (aula	   P2	   –	   Laboratorio	   di	   progettazione	  
architettonica	  –	  prof.	  M.	  Borrelli);	  Terzo	  anno:	  12.03.20	  Giovedì	  ore	  14.00	  (Aulario	  -‐	  Fondamenti	  
di	  Tecnica	  delle	  Costruzioni	  –	  prof.	  G.	  De	  Matteis).	  	  
	  
Alla	  riunione	  odierna,	  come	  anticipato,	  è	  stato	  invitato	  anche	  il	  prof.	  Costanzo,	  componente	  della	  
CPDS	   per	   questo	   CdS.	   A	   lui	   si	   chiede	   di	   illustrare	   quanto	   emerge	   dall’analisi	   che	   questa	  
Commissione	  ha	  fatto	  nella	  Relazione	  annuale	  2019	  al	  fine	  di	  rendere	  concrete	  le	  relative	  proposte	  
migliorative.	  	  
Allo	  stesso	  docente	  il	  Referente	  per	  l’AQ	  di	  questo	  CdS,	  prof.	  Lenza,	  chiede	  di	  individuare	  i	  punti	  di	  
attenzione	   da	   evidenziare	   nell’organizzazione	   delle	   filiera	   con	   la	   Laurea	  Magistrale	   presente	   in	  
questo	   Dipartimento,	   onde	   evitare	   squilibri	   negli	   aspetti	   formativi	   e	   organizzativi.	   Un	   tema	   di	  
rilievo	  appare	  in	  merito	  anche	  l’iscrizione	  in	  molti	  insegnamenti	  del	  1	  anno	  di	  studenti,	  provenienti	  
da	   altre	   Classi	   di	   Laurea,	   che	   hanno	   necessità	   di	   compensare	   il	   debito	   di	   CFU	   necessari	   per	  
l’iscrizione	   alla	   Laurea	  Magistrale;	   tale	   consistente	   presenza	   crea	   di	   fatto	   un	   sovraccarico	   nella	  
gestione	   del	   corso	   con	   un	   imprevisto	   affollamento	   delle	   aule.	   Si	   chiede	   di	   farlo	   presente	   nelle	  
apposite	  adunanze	  collegiali.	  
	  
In	  chiusura	  la	  Prof.	  Lenza	  ringrazia	  tutti	  per	  la	  cortese	  collaborazione	  e	  invita	  i	  presenti	  a	  offrire	  il	  
massimo	  impegno	  per	  la	  concreta	  attuazione	  degli	  obiettivi	  prefissati	  nella	  seduta	  odierna.	  
	  
Alle	  ore	  14,20	  la	  seduta	  è	  tolta.	  
Del	  che	  è	  verbale.	  
	  
Il	  Segretario	   	   	   	   	   	   	   	   Il	  Referente	  della	  gestione	  AQ	  
arch.	  Ornella	  Cirillo	   	   	   	   	  	   	   	   prof.	  arch.	  Concetta	  Lenza	  

	  	   	   	   	   	   	   	  


